

(1) 着色その他で使用にたえないもの3種を除いた9種の抗酸化剤の添加効果を2, 5, 10ヶ月後にそれぞれ剝離し統計処理した結果対照の無添加のものに比べて著しい有異差を生じた。

剝離結果からみて効果のあった抗酸化剤は P.G B.H.A B.H.T E.P の4種であった。

(2) 分析項目の D.O, アルデヒド, 酸度, PH, 酸化還元電位とともにかなりの試料間と経日的にも差を生じた。

(3) 分析結果と香味成績との関係をみると

酒のよかつた原酒は成分として溶存酸素は高くアルデヒド量が少なく酸化還元電位の低いものがすべてで又酸度の低いPHの比較的高いものによる成績のものが多くみられた。本実験では剝離結果と成分との間に関連性が見出されたことが特徴であるが添加剤の効果の判定法として有効かと思える。一般酒の場合の適用につき今後検討したい。

尚酒税法の上では抗酸化剤の使用は現在許可されていない。

4. 2. 5 乙類しょうちゅうの香気成分について（しょうちゅう第29報） 揮発性成分の捕集法の検討（その1）

水 元 弘 二

〔要 旨〕

醸造物の香気成分の研究は古くから手掛けられた問題で、最近とくにガスクロマトグラフィーなどの機器分析技術が向上し、それらの成分分析が盛んになされつつある。このガスクロ分析の手法を用い、蒸溜酒のフーゼル油の成分、ウィスキー、清酒の香気成分についての数多くの報告がなされているが、乙類しょうちゅうに関する記載は少ない。

これらの報告での香気成分の捕集法としては蒸溜、溶媒抽出などの方法が主である。

ところが最近、これらの常法より離れ、樹脂、溶剤および活性炭による吸着とそれの蒸溜または溶媒抽出による脱着法が試みられている。

筆者はこの吸着法にヒントを得て、R. Bassett

W.W.NawarらのHeadspace法を検討し、乙類しょうちゅうの揮発性成分の捕集を試みた。

揮発性成分の捕集は、回転式エバボレーターを用い、N₂ガスを通じながら捕集トラップを冷媒（アセトンードライアイス）で冷却、N₂ガスによって送られてきたVaporをこのトラップ中で凝縮させた。その結果、試料500cc（市販しおうちゅう）より約25ccの凝縮液を得た。

捕集した凝縮液のガスクロ分析により、試料中に検出できなかった3つのピークを検出した

以下3つのピークについて検討を進めており詳細は次回報告の予定である。なお本実験にあたり農林省食糧研究所田村太郎先生から種々有益な御助言、御指導を戴いた。

4. 2. 6 乙類しょうちゅうの風味成分について（しょうちゅう第30報） 貯蔵中における香りの劣化現象（その1）

浜 崎 幸 男

〔要 旨〕

乙類いもしょうちゅうの品質向上をはかることを目的とし、特に貯蔵中において劣化の度合が著しい香りについてその変化を追求し、防止の対策をたてる一助とするために実験をすすめている。試料は昭和43年11月製造のいも製しょうちゅう（アルコール濃度35%）を用い、山田等の方法に準じてクロロホルム抽出を行ない油状の抽出物を得る。これを更に酸性区分、中性区分に分別し、中性区分はTeitelbaumの方法に

よってカルボニル部を分別する。得られた各区分はそれぞれ強烈な香りを有する油状物質である。これらについてガスクロマトグラフィーを行なった。装置は島津GC—I C型を使用し、検出器は水素炎型を使用した。使用したカラムはポリエチレングリコール4,000、およびジエテレングリコール、サクシネットであった。

この方法によりA、B二社の製品についての実験結果では中性区の高沸点化合物としてカプリン酸、ラウリン酸、ミソスチン酸、パルミチ